
竺宜伟和龚于娟是居住在德昌
居民区的两位离休老干部，他们平
时不仅热心于社区的公益事业，而
且非常关心社区的文体团队发展。

!月 "!日，居委老干部工作者
朱云娣接到竺老先生的来电说，“小
朱，我有事要和你商量。”原来，竺老
先生今年 #$岁了，今年他不想去外
面吃饭过生日，想要把这个钱省下来
为慈善事业献上自己的一份爱心。

几天后，竺老先生在朱云娣的
陪同下，亲自到银行取出一万块钱
来，交到了小朱的手里，让小朱交到
街道红十字会，这也是街道红十字
会收到的最大一笔个人捐款。竺老
先生说：“我想留给小孩更多的不是
物质财富，而是想留给他们更多的
精神财富。”

常年清理地下油垢
% 月 ! 日，老干部工作者和社

工上门看望竺老先生时，正好看到
他一个人在撬开窨井盖，要把里面
的油垢捞出来。他说，“衡山路 &#&

弄 ' 号、( 号下水道的生活污水都
流到一个窨井，最近有点堵塞了，都
要漫到上面来了，我反正没事做，每
天捞一点，这样就不会堵塞了。”其
实，街道派工作人员已来疏通过一
次，但是竺老先生还是再次动手，

“把油垢涝掉一点好一点”。
隔壁阿姨告诉我们，竺老先生看

到小区哪里脏了，常常会拿起扫帚清
扫。竺老先生听后连连摆手说，“这没
有什么的，我们都是很平凡的人，那
些清扫工真的是很不容易的。”说到

这里，阿姨还告诉我们，竺老先生还
曾自己掏钱帮清扫工买午餐点心。

关心文体团队发展
竺宜伟老先生是衡山公园合唱

队的发起人，那时候，竺老先生看到
周边的老年人总是无所事事，就萌
发了组建一个合唱队的想法。

在竺老先生的带领下，这个合
唱队的队伍立马庞大了起来。在他
的家里就有电子琴、手风琴、口琴，
还有民族乐器等。在去年庆祝建党
#$ 周年的时候，他还主动要求到居
委会教大家唱红歌。

早在前几年的时候，竺老先生
还在家里的楼上借了一间房间，免
费给小区的青少年学生展示他在平
日里收集的图片与邮票，小朋友们

看后都感到受益匪浅。
在与竺老先生聊天中，大家得

知，竺老先生是在圣谊中学毕业的，
他自发组织出版了《圣谊校友》期
刊，还有写英文日记的习惯，他说：

“在今年 #$岁的时候，我想要写点
东西，把自己对生活的感悟写下来，
编成册子，想要留给第三代，让他们
看看爷爷奶奶这一代人是怎么生活
的。” 徐敏
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把温暖送到百姓的心坎上
———上海天平街道组团式联系服务群众调查（二）

组团走访并不是形式主义，而
是了解民情民意的有效手段，解决
民难民需的必要举措。

在天平街道“组团式联系服务
群众”的调查采访中，记者感受至
深：上至街道党工委书记，下到居民
区干部，每一位参与大走访的组员，
都尽最大努力解决居民反映的“最
直接、最关心、最切身”的利益问题，
确保事事有回应、件件有落实，切实
把温暖送到了百姓的心坎上。

有困难就找居委会
去年 !$ 月，襄南居民区陕西

坊的居民向走访的干部反映，以前
安装的信箱不统一，在投递时容易
造成误投递、漏投递现象，很不方
便。得知此事后，居委会专门派人
到实地勘察，发现确如居民们所
说，大部分居民家门口的信箱规
格、大小不一致，看上去非常凌乱。
于是，居委会即刻联系徐房办，请
他们尽快为居民们统一安装信箱。
几天后，一组组整齐统一的绿色信
箱装在了居民的大门上，而且每个
信箱上都贴上了门牌标签，既美观
又实用。为了防止雨水淋湿邮件，
襄南居民区党总支书记陆杞和居
委会主任周维骢还特意要求徐房

办为每组信箱加装雨篷。看着家门
前一个个整齐美观的信箱，居民们
开心地说，有困难就找居委会真是
没错！装个信箱是小事；但是，居委
会能在我们反映问题后这么短的
时间里，把我们的需要安排好、落
实好，而且我们没有想到的也为我
们考虑到，实在是难能可贵啊！

记者在调查中了解到，在此次
天平街道组团式联系服务群众的过
程中，为及时、妥善处理走访中居民
反映的热点难点问题，各居民区党
总支每三天就会分析一次走访情
况，对居委会有能力自行解决的，就
一定会在第一时间给予解决。

组团合力!加大"水量
一天，建国西路 %!! 弄 ( 号

)$% 室居民向肇嘉浜居民区反映，
自来水的出水量小，影响居民正常
的生活起居。当时有居民主张每户
出钱自行更换水泵；可住在底楼的
居民不愿出资。

针对居民反映的情况，居民区
党总支并没有直接做决定，而是想
到了联系各方广泛听取意见。在居
民区党总支的协调下，物业公司、
居委干部以及业主委员会的成员
一起组团，来到了现场勘察情况。

经过多方协商，最终合力“加大”了
居民的水量，圆满地解决了困扰居
民的自来水水量小的问题。

肇嘉浜居民区党总支书记张
季英告诉记者，这户居民提出的水
量小问题，看似简单，但是仅仅依
靠居民区的力量确实又难以解决。
对于这类居委会无法自行解决的
问题，就可以利用组团的力量。

组团合力“加大”水量。正如张
书记所言，正是由于各方力量的参
与，才使居民的困难迎刃而解。这，
就是组团式联系服务群众的魅力。

层层梳理事事回应
为使“组团式”联系服务群众

工作实现长效管理，天平街道党工
委专门建立了集中解决组团走访
中反映问题的研究解决机制，要求
各居民区每周定期分析走访情况，
一些不能自行解决的问题，每周汇
总及时向街道上报。大走访期间，
街道主要党政领导每周都会牵头
召开由基层站所、相关科室负责人
参加的专题工作会议，集中研究并
梳理需要街道等部门出面协调解
决的问题。

高安路 !( 弄 ) 号底楼在建造
施工时，因为设计欠妥，屋檐坡度

向内倾斜，漏水管依靠建筑物外墙
面，从而造成常年累月落水缓慢。
每逢下雨，屋檐必定大量积水，屋
内墙壁渗水严重，墙面涂料大面积
脱落。再加上底楼屋檐较高，从屋
檐很容易就能跨入居民屋内，安全
隐患也长期存在。高安居民区党总
支在走访中了解到这些情况后，觉
得依靠自身力量无法解决，便上报
街道。没料到，街道相关部门立刻
给予了回应。情况上报的当天晚
上，街道经济管理科的苏信国同志
就前来实地勘察；次日，便派来了
施工队与居民策划施工方案。仅仅
一周不到的时间，改造工程就顺利
完工了———屋檐坡度向外倾斜；落
水管顺势改到了屋檐外侧；内墙面
脱落的涂料重新做了粉刷；居民窗
外还安装了不锈钢防盗窗。) 号楼
的居民们脸上溢满了笑容，更对街
道的工作效率表示感谢和钦佩。

天平社区党工委书记王纪远
说，及时回应群众诉求、解决居民
实际问题，这样才能取信于民，并
确保“组团式”联系服务群众工作
持续开展。
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舟）

桃源村党总支自
%$$*年起，每年都会
与共建单位对助学帮
困、就业援助、党建联
动等多项工作进行商
讨，真正做到了党建联
动优势互补。结对近十
年来+ 共资助了 !%名
特困家庭的孩子，帮助
他们减轻了生活负担，
顺利完成了学业。

杨同学在读初
中的时候，他的父亲
就被确诊为脑癌，他
的母亲是位腿脚不
便的残疾人，家里的
重担都由母亲一人
挑起。%$$& 年，在桃
源村党总支的牵头
下，上海市政建设工
程管理公司的团员
青年们用缴特殊团
费的形式开始资助
杨同学。%$!!年他以
优异的成绩考进了
复旦大学医学专业。
这让市政建设工程
管理公司团员青年
们非常意外，公司代
表王淋洁同志表示，经过公司党
政领导的讨论决定：“在原资助
金额的基础上，增加资助力度！
希望他能够安心学业，将来成为
一个对国家、对社会有用的栋梁
之材。”杨同学表示将来要用自
己学到的专业知识报答社会。

李同学是单亲家庭的孩子，
父母离异后，她们母女俩就与外
公外婆同住，生活十分困难。天
平社区机关党总支得知消息后，
决定资助她。李同学学习十分努
力，曾获 %$!$ 年科普英语竞赛
三等奖，%$!! 年希望之星英语风
采大赛上海地区三等奖，%$!! 徐
汇区中小学生乐器比赛二胡初
中组三等奖。她还经常利用寒、
暑假积极参加社区的各项活动。
李同学表示会好好学习，不辜负
机关党总支对她的关爱。

通过多年来的“党建联建，
同创共建”活动，桃源村党总支
加强与共建的天平社区机关党
总支、上海位育初级中学、上海
市政建设工程管理公司、上海怡
申科技有限公司、城管二分队等
单位密切协作开展帮困助学。这
真是“社区党建结硕果，帮困助
学暖人心！”#文中受助同学均为
化名$ 谭丽芸

% 月 ' 日下午，徐汇区人大常
委会主任、天平社区选出的区人大
代表陈高宏来到南模初级中学礼
堂，为天平街道全体机关人员、居民
代表等 *$$余人作“学习贯彻市十
三届人大五次会议精神”辅导报告。

报告之后，陈主任主动提出要增
加与天平居民现场互动的环节，第一
位起身发言的居民代表情绪有些激
动：“衡山路高安路路口的酒吧违章问
题我们反映了很多次，但是至今未解
决？”会场当即寂静一片，此时天平社
区党工委书记王纪远接过话筒说：“年
初七下午，我已陪陈主任到现场查
看。”坐在台下的街道办事处主任瞿为
强也起身面对居民说：“在陈主任的直
接关心下，相关部门正在做工作，计划
在两个月内予以解决！”现场顿时掌声
雷动，居民们感动于陈主任主动作为，
对这位人大代表真心致谢。

只有到现场

才下得了决心
记者第一次采访陈高宏，是去

年 !! 月 !& 日他来到第 %& 选区参
加人民代表换届选举。看到时任区
委副书记的陈高宏走进选举点，选
民们纷纷围上来，一些参加过选民
见面会的居民很亲热地对他说：“我
们都喜欢你！”这让陈高宏有些意
外，他下意识地捂了捂胸口，表情也
忽然凝重起来，说：“这是选民对候
选人的嘱托，对候选人的希望。”

第二次见到陈主任，是在 !% 月

%$ 日天平社区新一
届人大代表团正式
组团会议上，他具有
亲和力的发言同样
赢得了人大代表们
颔首赞许，他用“讨
论一下”、“当个参
谋”、“下个笔”等质
朴的大白话，引导新
当选的人大代表很
直观地理解了人大
代表履职要点。

% 月 ' 日当天，
记者第三次采访陈

主任，刚刚为居民作下郑重承诺的
他，还难掩激动的心情。他说：“我们
做工作，要的是认真二字，对于人民
群众反映最强烈的问题，必须抓准
一点，抓深一点，要有一抓就抓到底
的决心。”

陈主任说，节后第一天，他怀揣
人民来信直接来到违章酒吧店门口
现场办公。在听取了天平社区党工

委书记王纪远、街道办事处主任瞿
为强的情况说明后，陈主任认为群
众反映的问题属实、诉求合理，“城
市管理一定要守住法律、道德、政策
的底线，针对违章问题，应该坚决制
止。”回到办公室，陈主任又两次与
区政府分管领导研究这个问题。陈
主任认为，碰到这种社会管理难题，
必须要亲临现场，“只有到现场，摸
清情况，才下得了决心一抓到底”。

要求人大代表

做好!六个员"

从去年起，人大代表联系社区
开始制度化。从正式当选区人大代
表以来，陈主任已参加了由天平街
道人大代表联络室组织的四次进社
区活动，他称之为联络室的“规定动
作”，他还完成了四个“自选动作”，
在积极履职方面为人大代表们起到
了榜样示范的作用。

对于天平社区近期组织的“人
大代表进社区”工作，陈主任认为

“比以前做得更密切”，他也充分肯
定了天平代表团提交的关于旧住房
改造的书面意见，称该意见“已经得
到有关部门的重视，列入了区政府
工作计划”。

陈主任曾多次强调，人大代表
的角色定位是“为人民办实事”，但
仅有愿望、有激情还不够，希望更多
代表要保持履职的连续性。为此，他
希望人大代表能放下身段，做好“六
个员”：一是做好为选民服务的“服
务员”，二是做好将社情民意及时
通报有关部门的“信息员”，三是做
好传达国家政策法规的“宣传员”，
四是做好开展法律监督和工作监督
的“监督员”，五是做好参与社会管
理化解矛盾的“调解员”，六是做好
献言献策、调查研究、形成提案、提
出对策的“研究员”。

“如果人大代表能做好这‘六个
员’，就可以自豪地说：‘我是人大代
表队伍中合格的一员了！’”陈主任
向记者道出肺腑之言。 记者 金霏

进社区积极履职 为选民主动作为
本报记者三访徐汇区人大常委会主任陈高宏

人大代表进社区

!%月 '日作完报告后，陈高宏主任仍在耐心听
取社区居民的反映 魏克 摄
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老干部安居社区无私奉献
###记德昌居民区离休干部竺宜伟夫妇


